

La sociedad y la economía rural griegas durante el periodo de Venizelos

*Kate Aroni Tsihli
Evi Karouzou*

Entre el 3 y el 5 de noviembre del pasado año (2004) se celebró en Atenas un Congreso de Historia rural griega, bajo el título *La sociedad y la economía rural griegas durante el periodo de Venizelos*, organizado por la Universidad de Agricultura de Atenas y la Fundación Nacional de Investigaciones y Estudios «Eleftherios K. Venizelos». A pesar de la importancia de la Historia Rural durante los últimos años, este campo científico está aún poco desarrollado en Grecia. De hecho, a la expansión científica y editorial que se produjo tras la caída de la dictadura (1974), siguió un periodo de inactividad. En este caso, el significado histórico del primer ministro Eleftherios Venizelos, que dominó la escena política en las primeras décadas del siglo XX, ha reanimado el debate sobre la economía y la sociedad griegas.

El congreso alcanzó un buen nivel, con 27 comunicaciones de todos los centros de investigación y universidades griegas, reflejando el panorama historiográfico actual sobre las primeras décadas del siglo. Las primeras dos sesiones estuvieron dedicadas a la economía agraria; en la primera, cuatro comunicaciones trataron las políticas agrarias entre la I y la II Guerras Mundiales: Ev. Prontzas sobre la expansión del crédito agrario y la creación del Banco Agrícola; S. Petmezas sobre la evolución agraria de las diferentes zonas del país; K. Breyanni sobre las sociedades cooperativas y la gestión del crédito rural (1914-1940); y Th. Pylarinos examinó la sociedad y la economía rurales griegas a través de la correspondencia de Venizelos en el periodo de su exilio en París.

■ *Kate Aroni es Catedrática de la Universidad de Panteion de Atenas.*

■ *Evi Karouzou es Investigadora en el Centro de Investigación de Historia Moderna y Contemporánea del Helenismo, de la Academia de Atenas. Dirección para correspondencia: ekarusu@academyofathens.gr*

En la segunda sesión, dedicada a la economía agraria, A. Antoniou analizó las difíciles relaciones entre grandes propietarios y campesinos que llevaron al gran movimiento agrario de Thessaly (1910); E. Kontogiorgi y S. Skordili presentaron la geografía de la industria agroalimentaria griega durante las primeras décadas del siglo XX, y N. Melios ofreció un panorama de los trabajos de reclamación de tierras y técnicas de cultivo en la zona de Copais (1890-1940).

Dos sesiones se dedicaron a debatir aspectos teóricos de la historia política rural y las políticas de los gobiernos Venizelos: N. Psyllakis presentó la contribución de Venizelos a la formación de la política agraria del Estado de la isla de Creta antes de su incorporación al Estado griego; P. Zoiopoulos analizó las políticas sobre el problema del abastecimiento de trigo del partido de Venizelos (*Venizelikoi*) y del partido rival (*Antivenizelikoi*). La comunicación de V. Patronis y K. Mavreas analizó el perfil político e ideológico de las cooperativas agrícolas en el periodo de entreguerras; Evi Karouzou evaluó el papel de la política gubernamental respecto a la producción agraria en conexión con el nacionalismo; y K. Krimbas analizó el debate que tuvo lugar en la Academia de Atenas en 1933 sobre políticas rurales y especialmente sobre el abastecimiento de trigo. Las últimas dos comunicaciones estuvieron dedicadas a la política agraria: Th. Kalafatis estudió la política rural de los gobiernos Venizelos y sus resultados en el periodo 1910-1932, mientras que N. Martinos desarrolló el mismo tema respecto a la importante reforma agraria de 1917.

Otras dos de las sesiones estuvieron dedicadas a la sociedad rural: Sp. Ploumidis estudió las migraciones en los Balcanes a comienzos del siglo XX y su contribución a la construcción de los estados nacionales. Cuatro comunicaciones se centraron en los refugiados griegos que volvieron a Grecia tras la derrota de la armada griega en Asia Menor y la posterior emigración de la población griega que residía allí, y las políticas de Venizelos hacia ellos: G. Kritikos analizó los asentamientos de refugiados en Grecia (1923-1930), Th. Malkidis los de Tracia; K. Katsapis, los conflictos entre nativos y refugiados, y K. Gardika las consecuencias de la malaria sobre la población rural, agravadas tras la llegada de más de un millón de refugiados, y las medidas del gobierno para luchar contra ella; D. Sotiropoulos examinó la reforma agraria de 1917 desde el punto de vista de la reconstrucción nacional; D. Panagiotopoulos el papel de los agronomistas en la sociedad rural y en el desarrollo social y económico de la población rural en el periodo de entreguerras; N. Kamberis la representación de los campesinos en el discurso político de ese mismo periodo, y finalmente G. Margaritis sobre los campesinos en las guerras de 1912-1922.

La última sesión estuvo dedicada a la educación agraria. A. Chintzanidou presentó una carta de Venizelos sobre el establecimiento del Instituto Botánico de Benakeion; E. Bourbos analizó los intentos de Venizelos para extender la investigación agraria en Crete; I. Kandila la organización de la educación agraria básica y media en el periodo de Venizelos, y A. Koutsouris las aplicaciones agrarias y la educación agraria en la época de Venizelos. Una mesa redonda final debatió sobre la sociedad agraria helénica y su transformación histórica.

El congreso estaba articulado en torno a un hombre político, Eleftherios Venizelos, persona emblemática y quizás la más rigurosa y polémica del siglo XX. En estos casos existe el peligro de caer en un congreso-panegírico del político en cuestión, en este caso mayor porque los gobiernos de Venizelos han provocado o coincidido con rupturas importantes en el sistema político-parlamentario del país, con el final del irredentismo helénico y con la reorganización de una sociedad conflictiva. Sin embargo, el éxito del congreso es que ha evitado este peligro. A esto han contribuido tanto los participantes como los organizadores, que han pensado y programado los temas buscando la máxima participación de los historiadores especializados.

Los temas principales de la investigación actual en Grecia —teniendo en cuenta que la historia económica en Grecia no conoce hoy la expansión y el rigor que tenía en los años '80 y los primeros '90— tocan cuestiones comunes también en otros países europeos, tras la I Guerra Mundial, como la autarquía en cereales, la reforma agraria y, en menor medida, la educación agraria; y temas propios de Grecia, como la cuestión de los refugiados de Asia Menor y la unificación de las nuevas provincias anexionadas a Grecia después de las guerras balcánicas de 1912-1913. Entre estos temas destaca el del abastecimiento de trigo y el de los refugiados. El primero fue en la época una verdadera «battaglia del grano», primero porque éste era el clima en muchos países europeos, que tras la Gran Guerra levantaron murallas proteccionistas para proteger su propia producción agrícola; y segundo porque Grecia era tradicionalmente deficitaria en cereales. En el siglo XIX Grecia importaba cereales y exportaba pasa de Corinto, o tabaco ya en el periodo de entreguerras. En esta última época Grecia llegó a producir el 70% de su consumo de cereales, un porcentaje muy elevado. Pero este tema provocó muchas polémicas en la época entre los partidarios de que Grecia mantuviera su tradicional policultivo, lo que al fin hizo.

El otro tema, el de los refugiados, es un gran tema de la historia helénica contemporánea. Se trata de los refugiados (cerca de 1.200.000 personas) que llegaron en 1922 tras la derrota de Grecia en la guerra con Turquía. Esta población, enorme para las dimensiones demográficas y económicas de Grecia, ha transformado la sociedad y la economía del país. Su impacto en la economía está bastante estudiado, sobre todo su influencia en el desarrollo de la industria, y en los últimos años se estudia su impacto en la agricultura, así como los aspectos sociales de la incorporación de la nueva población, los conflictos entre los refugiados y la antigua población del país, etc.

La cuestión de la reforma agraria del siglo XX, diseñada en 1917 pero que se realizó después de la llegada de los refugiados, es un tema bastante estudiado en los últimos años, y la conclusión general y unánime del congreso es que: 1) con la reforma, una parte importante de los refugiados se instaló en el campo como pequeños propietarios (los demás se instalaron en las ciudades). Así se evitó la radicalización revolucionaria de esta población antes acomodada y ahora desposeída. 2) el aumento del producto agrario en el periodo de entreguerras se debe más a la expansión de los cultivos en tierras recuperadas por las grandes obras hidráulicas emprendidas por el Estado que al aumento de la productividad.

Quizás lo más interesante de este Congreso sea que la historia agraria en Grecia «se ha despertado» de la siesta en que estaba después de la expansión de los '80. Pero ahora ha cambiado el marco. Si entonces se estudiaba más el siglo XIX y la exportación de pasa de Corinto, ahora se estudia más el siglo XX y la historia de los cereales y del tabaco, productos cuyo cultivo predominaba en las tierras anexionadas por Grecia a principios del siglo XX.